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港澳攜手拓「聯線同遊」市場

外長記者會先行預告 秦剛首秀中外關注
十四屆全國人大一次會

議新聞中心2日發布通知
稱，預計將於7日上午舉
行記者會，邀請外交部長

秦剛出席並回答中外記者提問，這將是秦剛
首次以外長身份在全國兩會記者會上正式公
開亮相。按照近年安排，重要場次的記者會
通常會在大會開始後陸續公布日期，鮮少在
會議開始前就先行預告。對於這場外交新聞
「盛宴」，媒體記者們普遍高度關注，紛紛
期待能通過這位新外長首場記者會，進一步
洞察中國外交的最新動向。

世界關注中國對外開放新舉措
多年來，外長記者會一直都是中國全國兩

會上的一大重要看點。記者會當天，各國記
者們都會很早起床，扛着「長槍短炮」，提
前搶佔記者會有利位置，可容納上百人的發
布會現場每次都是座無虛席。國際社會對中
國外交的關注，由此也可窺見一斑。

去年底，秦剛正式成為新中國第12任外交
部部長。出任外長後短短兩個多月時間裏，
秦剛分別同俄羅斯、巴基斯坦、韓國、土耳
其、日本、伊朗、新加坡等十多個國家外長
通電話，出訪埃塞俄比亞、加蓬、安哥拉、
貝寧、埃及和非盟總部、阿盟總部；應邀訪
問印度尼西亞，主持召開中印尼雙邊合作聯
委會機制第四次會議，並走訪東盟秘書處；
兩會召開前夕，他還遠赴印度新德里出席二
十國集團外長會。

今年開年，菲律賓總統、土庫曼斯坦總
統、柬埔寨首相、伊朗總統等接踵訪華，年
內還有多個國家的元首計劃訪華。今年是
「一帶一路」倡議提出十周年，中方正考慮
在年內舉辦第三屆「一帶一路」國際合作高
峰論壇。今年也是中國改革開放45周年，世
界均密切關注中國對外開放將推出哪些新舉
措。可以預見，今年注定會是中國外交濃墨
重彩的一年。

今年的外長記者會上，預料中美關係、烏

克蘭危機、「一帶一路」等將成為中外記者
們關注的熱點，而秦剛如何作答，無疑是外
界觀察今年中國外交的一個重要風向標。

值得一提的是，儘管每年記者會關注的外
交熱點會有變化，但有一點卻始終未變，那
就是中國始終堅持維護世界和平、促進共同
發展的外交政策宗旨，致力於推動構建人類
命運共同體。

正如秦剛年初在向各國駐華使團發表新年
視頻致辭時指出，中國期待世界更加團結合
作，摒棄分裂對抗。命運與共是人類社會的
客觀現實，團結合作是開創未來的人間正
道。他說，2023年，中國將深化拓展平等、
開放、合作的夥伴關係，促進大國協調和良
性互動，深化同周邊國家友好互信和利益融
合，厚植同廣大發展中國家的團結友誼，推
動國際社會營造團結大家庭、唱響合作主旋
律，拋棄冷戰舊思維、反對排他「小圈
子」，集眾智、匯眾力，更好造福世界各國
人民。 ◆香港文匯報記者葛沖北京報道

香港文匯報訊 綜合報道：廣深港高鐵香港段於1月重啟，但僅限往來深

圳、廣州等短途服務，而如今，長途服務終於將陸續恢復。香港特區政府3

日宣布，高鐵香港段3月11日起逐步恢復長途服務，率先恢復往來香港西九

龍至潮汕、汕頭和肇慶東三個站點；4月1日全面恢復至疫情前安排，列車

將直達北京、上海、天津及昆明等大城市。有旅遊業界人士表示，增加高鐵

中長途線將有助促成更多「高鐵團」赴港，下月上旬又是復活節旅遊旺季，

料今年底旅遊業能大幅度復興。

福建省野生動植物保護科普展3日在省博物
院舉辦，展覽圍繞生物資源、自然保護區、
生態觀鳥宣傳內容，設置8個主題展
區，展出精美野生動植圖片180餘
幅、標本20餘件。圖/文：中新社
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香港長途高鐵下月全面復通
下周六重啟潮汕線 4月初直達京津滬

香港文匯報訊 綜合報道：國務院新
聞辦公室2日舉行新聞發布會介紹2022
年中國商務運行情況，商務部部長王文
濤表示，很多外企高管看好中國經濟發
展前景，願意繼續在中國加大投資，深
耕中國市場，有的企業說「中國這個市
場不是可選項，而是必選項」。商務部
將在投資促進、提升服務、擴大開放、
優化環境四方面下更大力氣，努力把優
質的存量外資留下來，把更多高質量的
外資引進來。
據了解，2022年中國引資規模再創歷
史新高，實際使用外資首次超過1.2萬億
元人民幣同比增長6.3%，以美元計是
1,891億美元，同比增長8%。今年以
來，持續保持增長態勢，1月份實際使
用外資 1,277 億元人民幣，同比增長
14.5%，以美元計是190億美元，同比增
長10%。

將首次舉辦「投資中國年」
在投資促進方面，王文濤介紹，商務

部今年將首次舉辦「投資中國年」系列
活動，統籌各方資源，推動招商引資常
態化、系列化和多元化。一方面，搭建
平台，暢通渠道「請進來」，展示全國
各地方的投資機遇，亮出「投資中國」
這個金字招牌，具體活動安排包括啟動
儀式、主旨論壇等綜合性活動。另一方
面，支持各地、企業「走出去」，到歐
美、到亞洲、到海灣等一些地方，有針
對性開展一些重點推介。
在服務方面，有針對性做好外資企業
的服務。在推動更高水平開放方面，將
研究推動合理縮減外資准入負面清單，
進一步取消或放寬外資准入限制。在服
務和開放的基礎上，要優化外商投資環
境。王文濤表示，外資企業反映相對比
較集中的問題，比如政府採購、招投
標、標準制定，將會同有關部門研究出
台政策措施，保障外資企業平等參與。
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港府發言人說，高鐵香港段3月11日將率先
恢復往來香港西九龍站至潮汕、汕頭和肇

慶東三個站點的服務。市民可選乘有關線路的
長途車到達11個中途站，包括潮陽、佛山西、
汕尾南、惠東、惠州南、葵潭、陸豐、普寧、
三水南、汕尾和深圳坪山。而由4月1日起，則
會全面恢復至北京、上海等主要城市的高鐵香
港段長途服務，每日將有164班列車接通香港
與廣東省以外的站點。

優化短途服務 便利穗港往來
另外，政府與港鐵和各相關單位協商後，會

微調和優化現有短途站點的服務。下星期六
起，每日首班由西九龍站至廣州東站的班次，
將不停福田和東莞兩個中途站，全程行車時間
可望縮短超過10分鐘。每日首班由廣州南站至
西九龍站的班次則會提前於早上7時05分開
出，抵達時間會相應提前至早上8時14分，更
便利往來兩地的旅客。

高鐵旅行團熱潮將再現
旅遊業界普遍對高鐵全面復常感到雀躍，旅

遊促進會總幹事崔定邦向香港文匯報表示，高
鐵一直是內地旅行團赴港的重要交通方式，線
路擴張勢必對增加遊客起到積極作用。高鐵香
港段恢復長途班次有助南下及北上，並提供方
便，南下可以帶來上海、福建、廈門的旅客赴
港消費，有助香港本地旅遊業加快復甦步伐，
北上方面在疫情前不少港人參加潮汕美食團或
桂林風景團等，四月上旬適逢復活節假期，相
信掀起新一輪高鐵旅行團的熱潮，報團人數保
守估計將會翻倍。
崔定邦續指，一般內陸省份赴港的團體會採
取多程旅行，例如總行程5天，包含兩天香
港、兩天澳門及一天珠海，不過因為各項旅遊
配套均有待恢復，現時赴港入境團仍有限，團
費亦較以往貴一成，預料今年底旅業才可迎來
顯著復甦。
翻查資料，新冠疫情爆發後，香港的高鐵服
務由2020年1月30日起全面暫停。直至今年1
月15日恢復短途服務，馬上掀起搶票潮，截至
上月底，每日乘客量平均超過2.3萬人次，單日
最高近4萬人次。

香港文匯報訊 綜合報道：3月3日是第
十個世界野生動植物日，今年中國的宣傳
主題為「廣泛發動社會力量，共同推進物
種保護」。記者從中國國家林草局了解
到，近年來，通過採取各種措施，中國野
生動植物保護取得顯著成效，大量珍貴瀕
危野生動植物種群實現恢復性增長，國家
重點野生動植物保護率達到74%，生物多
樣性更加豐富。
十年來，中國通過實施瀕危物種拯救工

程，大熊貓、亞洲象、東北虎豹、海南長
臂猿、珙桐等旗艦物種野生種群持續增

長，逐步擺脫瀕臨滅絕的風險。通過建立
國家植物園體系，把瀕危植物和重要的植
物資源遷地保護起來，有效促進我國生物
多樣性保護和自然資源可持續利用。
目前，《野生動物保護法》修訂案已經
審議通過，將於2023年 5月 1日正式實
施。同時建立打擊野生動植物非法貿易部
際聯席會議制度和網絡市場監管部際聯席
會議制度。堅決革除濫食野生動物陋習，
對野生動植物貿易實施最嚴格的管控措
施，形成跨部門、跨行業、多環節打擊野
生動植物非法貿易的機制。

中國重點野生動植物保護率達74%

香港文匯報訊（記者黃書蘭綜合報道）香港
特區行政長官李家超2日上午率領香港特區政府
代表團訪問澳門，與澳門特區行政長官賀一誠會
面。李家超透露，在粵港澳大灣區戰略下，香港
會加強與區內城市包括澳門的聯繫，攜手打造區
域及國際市場的大灣區旅遊品牌，並拓展港澳
「聯線同遊」市場；又會研究以共同主題舉辦和
推展大型活動，展示大灣區內獨有的藝術和文化
特色。
李家超在與賀一誠會面時表示，隨着香港與

澳門全面通關，現在是最適當時機深化兩地旅遊
合作，推廣大灣區「一程多站」旅遊，共同為國
家《粵港澳大灣區文化和旅遊發展規劃》中「共
建世界級休閒灣區」的目標作出貢獻。

為灣區高質量發展創造動能
他表示，港珠澳大橋自開通以來，開闢了香
港與澳門和珠江西岸的陸路交通往來，把粵港澳
三地的距離拉近，而香港一直大力支持港珠澳大
橋跨境交通安排和措施。除了滿足粵港澳三地居
民、旅客及業界的交通需求外，亦讓大橋發揮最
大的經濟和運輸效益，促進三地之間的經貿及人
文交流。「港澳同為特別行政區，必將把握好
『一國兩制』下的獨特優勢，進一步加強港澳合
作，為大灣區高質量發展創造更大動能，攜手為
國家繁榮發展作出更大貢獻。」

賀一誠表示，澳門特區政府正積極採取「1+
4」適度多元發展策略，不論是大健康、現代金
融、高新技術、會展商貿和文化體育等新興重點
產業，均期望與香港強化合作，聯動發展。

「一程多站」遊 聯動灣區各市
他指出，澳門現已擁有更多優質的會展和表
演場地，促使本地有更佳條件與香港等鄰近城市
深化合作，共同拓展「一程多站」文體會展活
動，拓寬海外客源，吸引更多「港澳遊」旅客再
輻射到大灣區各市聯動發展。在物流方面，大量
供澳貨物長期經由香港運送至澳門，他期望今後
得到香港的進一步支持，善用港珠澳大橋加快運
輸物流速度，加強兩地物流互通合作發展。

◆李家超（左）與賀一誠會面。

萬 物 和 諧 有 靈 且 美

◆香港特區政府宣布，高鐵香港段4月初將全面恢復長途服務，列車將直達北京、上海、天津
等大城市。圖為2018年首趟北京西站開往香港西九龍的高鐵列車。 資料圖片

香港文匯報訊 據中新網報
道，全國政協十四屆一次會議新
聞發布會3月3日下午舉行，大會
新聞發言人郭衛民表示，全國政
協十四屆一次會議將於4日下午3
時在人民大會堂開幕，3月11日
下午閉幕，會期7天半。
大會主要議程是：聽取和審議
全國政協常委會工作報告和提案
工作情況的報告；列席十四屆全
國人大一次會議，聽取並討論政
府工作報告以及其他有關報告；
審議通過中國人民政治協商會議
章程修正案、全國政協十四屆一
次會議政治決議等決議和報告；
選舉產生第十四屆全國委員會主
席、副主席、秘書長和常務委
員。

舉辦1場記者會 3場「委員通道」
此外，郭衛民表示，會議期
間，將安排開幕會、閉幕會以及
2次大會發言，安排8次小組會
議。開幕會、閉幕會將邀請外國
駐華使節旁聽。現在大會籌備工
作已經全部準備就緒。根據安
排，除了當日的新聞發布會外，
大會還將舉辦1場記者會、3場
「委員通道」採訪活動。
郭衛民表示，歡迎中外記者通

過現場、網絡、視頻、電話採訪
等多種方式採訪報道政協大會，我們在各
委員駐地繼續設立了網絡視頻採訪間，大
會秘書處新聞組、駐地新聞聯絡員將積極
為中外記者採訪提供好服務。
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香港文匯報訊據香港中通社報道，大灣
區航空與波音公司3日舉行簽約儀式，簽
署一份15架737 MAX系列的737-9客機
訂單，同時亦包括 5架 787 Dreamliners
（夢幻客機）的購買意向，以配合其未來
開拓國際長途航線服務的中長期規劃。
當日，香港特區政府財政司司長陳茂

波、商務及經濟發展局局長丘應樺、運輸
及物流局局長林世雄以及立法會主席梁君
彥等在場見證儀式。
大灣區航空主席黃楚標表示，引進
737-9客機可帶來更好的經濟效益，有助
開拓更多航點，不斷擴充飛行網絡，相信
本次採購協議能有效支持發展規劃，以及
引進商務艙服務等。
大灣區航空去年7月首航，公司目前使
用3架737-800客機，提供定期航班往返曼
谷、台北、東京及首爾。大灣區航空表
示，737-9將成為未來機隊主要機型，開
辦更多往返香港與亞太區及內地主要城市
的航線。
新客機交付前，公司計劃引進多架
737-800以配合發展所需，並計劃在4月底
前開辦日本關西大阪航線。

大灣區航空購15架波音737-9客機

高鐵香港段長途站行車時間
（由香港出發）

◆北京西站 約8小時45分鐘

◆天津西站 約10小時

◆上海虹橋站 約7小時45分鐘

◆武漢站 約4小時30分鐘

◆廈門站 約4小時30分鐘

◆桂林西站 約3小時20分鐘

◆潮汕站 約2小時43分鐘

註：參考疫情前時間

圖片來源：資料圖片




